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! ! ! ! !" 月中下旬，原本是高校自主招生的热闹
季，但今年却出奇地平静。原因是今年 # 月出台
的考试招生新政，让往年各高校在 !" 月左右出
台的自主招生方案推迟到明年春季陆续公布。
自招的变局，引来了广大师生及家长的热议，近
日各种有关自招的传闻、猜测也异常活跃。

!联盟招考"面临解体
近年来，全国的自主招生已形成固有的四

大联盟模式。“北约联盟”由北京大学、北京师范
大学、厦门大学、武汉大学等 !! 所大学组成，还
包括香港大学；“华约联盟”由清华大学、上海交
通大学、中国科学技术大学等 $ 所高校组成；

“卓越联盟”由北京理工大学、大连理工大学、哈
尔滨工业大学等 # 所高校组成；“京都联盟”则
由北京科技大学、北京邮电大学等 % 所在京的
高校组成。

此前有消息猜测，由于 "&!% 年自主招生考
试已经明确挪到高考后进行，那么，原先被广
为诟病的抱团“掐尖”式的联盟招考运作模式，
就很可能要面临解体。对此，上海交大附中党
委书记杜淑贤说，自招是单独进行还是联盟

“统考”，这都是高校的事情，现在的高三大部
分学生还是很平静、很坦然的。倒是个别拼奥
赛的学生，如果还是按部就班等着高校在高考
之前来“掐尖”，面对变化的联盟考试模式，着实
有点措手不及。

考试科目!打擦边球"

自招的科目组合历来是考生关注的重点之
一。国家教育考试指导委员会有关人士表示，自
主招生考试的重要宗旨，是避免给考生增加负
担，避免自主招生沦为“小高考”，因此，只允许
自招考两门也是非常有可能的。事实上，"&!'

年全国几大联盟也都是只考两门的。
但是，基层学校老师和广大考生更希望教

育部能出台相关的政策解释。这是因为，究竟是
“两门考试”还是“两门学科”，这个解释权目前
还没有统一，各联盟、各高校都有着自己的策
略，有的几近是在打“擦边球”。比如，有些高校
对理工科专业明确要求考数学、物理，对文科专
业要求考数学和语文；还有些高校则是将物理、
化学、生物等合并成综合理科，将语文和英语合
并成综合人文与写作。表面上看是考两门，实际
上则是考各科的综合知识。

华东师范大学招办负责人熊斌说，自招到
底考几门，可以有一个大致的规定，但到底怎么
考、考什么，还是应当体现高校各自的选材标准
与特色，否则自招又会沦为了统一考试。

!实名推荐"或有不公
据悉，教育部近期将就 "&!% 年的自主招生

工作做出部署。以前联盟在联考前进行的事情，
比如报名、资格审核等，明年将会在高考前进
行；以前联盟在联考之后进行的事情，比如复
试、面试和确定名单及公示等，明年将会挪到高
考之后进行，很可能会安排在 $ 月 # 日至 $ 月
底前完成。而且，推行了多年的“中学校长实名
推荐”，明年也不会一成不变地照原样执行，肯
定会根据教育部的新要求有所调整。

复旦附中副校长吴坚说，原来的校长实名
推荐，一般是由名牌高校将若干个自招名额直
接定向投放到有关的名牌高中，这显然有悖“公
平、公正”的原则。作为公立高校，其招生名额和
教育资源应当是向全社会公平开放的，有倾向
性地指定投放名额，不仅有资源垄断之嫌，而且
对拿不到名额的高中也是一种新的不公平。

本报记者 王蔚

!"#$年高校自主招生统一到高考后进行

自招改时间或抑制名校!掐尖"

! ! ! !本报讯（记者 马丹）昨天下午，复旦
大学附属中学国内首个中学文理学院揭
牌，"! 名大学教授受聘担任高中生导师，
以此适应高考改革方案中提出的文理不分
科、注重过程化评价等政策。未来，该校每
年有 !"& 名左右的学生接受文理学院三年
一贯制教育。文理学院会不会成为复旦大
学自主招生的新形式？对此，复旦附中副校
长吴坚澄清说，复旦附中文理学院并不是
复旦大学自主招生的“新形式”，更不会为
了某所学校“量身订制”来培养学生。

吴坚说，大学附中受高校文化的熏
陶，每年复旦附中升入复旦大学的比例，
相较于其他的市实验性示范性学校确实
稍高。“但我们的专家团队中，既有来自复
旦大学的教授，也有来自上海交通大学、
同济大学等院校的教授。未来，教授团队
的范围还将扩大，期望能有来自各院校、
各领域的专家辅导学生。”

目前受聘的教授，都是长期活跃在教
学一线，并在学术界有一定知名度的，包
括上海交通大学的刘西拉、复旦大学生命
科学院副院长卢大儒等。受聘的教授将担
任学生生涯和学术的导师。

据介绍，复旦附中文理学院注重学生

综合素质的培养，采用独立的课程设置，
学生也是单独管理。课程主要有数学、科
学、人文和社会四大学习方向，学生接受
文理不分科的教学。文理学院中，校内的
学科教师占 %&(，大学特聘教师占 )&(，
外聘兼职导师占 "&(。) 年的培养方案
中，学生有 $&(的课程是可选的，完全按
照学分制教育，并可以按照不同的层次进
行 * 班和 + 班的分层走班。

至于是否加重学生的学业负担？吴坚
说，该校今年 # 月入学的新生中，已有
!"& 名学生进入文理学院，这些学生都是
通过自主招生入学，大多学有余力。“文理
学院是双向选择。首先学生必须自愿，在自
主招生时，我们会告知培养模式和目标。其
次，学校也会在自主招生时考察学生综合
能力，既考查学业水平，更考查综合能力。
我们还设立了灵活的进退机制，入学后，学
生可根据自身情况申请加入或退出。”

此外，吴坚还透露，文理学院只是该
校第一个“学院”，未来学校还会设计不同
形式的学院，每个学生都可以根据自己的
能力来进行选择。“目的就是打破现在一
个教学标准、一张课程表的‘流水线’生产
模式，真正让分层、走班覆盖全体学生。”

复旦附中文理学院揭牌
! ! ! !为国内中学首例!聘大学教授任导师!

校方称并非复旦自招新形式


